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文 摘

9月5日，记者从中国债券信息网
获悉，根据中央结算公司近日披露的数
据，截至8月末，境外机构托管面额达
17238.74亿元，同比增长16.7%，较上
年末增长14.39%，实现连续9个月环比
增长。

9月4日，摩根大通宣布将中国政
府债券纳入摩根大通旗舰指数。

记者从摩根大通方面获悉，以人民
币计价的高流动性中国政府债券将于
2020年2月28日起被纳入摩根大通旗
舰全球新兴市场政府债券指数系列，纳
入工作将在10个月内分步完成。

中国国际经济交流中心经济研究
部研究员刘向东认为，“债券入摩”意味
着资本市场国际化进入提速阶段。预
计未来国内外债券市场的联通联动发
展会进一步加强，国际国内投资者的投

资渠道会更加多元化。
7月20日，国务院金融稳定发展委

员会办公室推出11条金融业对外开放
措施，其中包括“进一步便利境外机构
投资者投资银行间债券市场”等举措。

新时代证券首席经济学家潘向东
对《证券日报》记者表示，由于海外发达
国家技术进步放缓、人口增速下降、老
龄化加剧，加上经济周期向下、货币宽
松再起、贸易摩擦反复等因素影响，发
达国家债券收益率趋势性下滑，目前美
国十年期国债收益率降至1.5%以下，
有些国家债券收益率甚至为负。

潘向东认为，相比海外债券市场，
国内债券收益率仍相对较高，债券市场
投资价值凸显。国内债券市场被纳入
摩根大通旗舰全球新兴市场政府债券
指数系列，将会吸引更多海外资金流入

国内债券市场，国内利率债和高等级信
用债收益率存在下行空间。

兴业银行首席经济学家鲁政委对
《证券日报》记者表示，多样化的参与主
体和机构行为的多元化，有助于市场流
动性的改善。鉴于部分海外债券还是
负利率等情况，对外资而言，中国债券
具有更高的吸引力。

申万宏源研报指出，由于债券通的
流程更加简化，无需结算代理协议，备
案时间更短，自2017年4月份债券通
启动以来两年时间内，已成为境外机构
投资中国债券最主流的方式。

数据显示，8月份，债券通共计成
交 3338笔，达3386亿元人民币，较7
月份增长68.5%。上个月，债券通共新
增110家境外机构投资者入市，截至8
月底，累计境外机构投资者数量达

1244家。
中信证券固定收益首席分析师明

明表示，从全球主要经济体来看，中国
国债利率较高，人民币汇率保持稳定，
海外投资人对境内债券市场的兴趣在
不断提升，未来境外资金将继续流入在
岸债券市场。

鲁政委判断，未来一段时期内外
资总体上仍然会进一步增加。他表
示，相对于中国在全球体系的重要性
而言，外资对人民币资产的配置仍然
是不够的。

潘向东认为，相较于美国、日本、韩
国等经济体而言，我国债券市场外资参
与度仍然偏低。随着债券市场对外开
放的持续，加上我国债券市场吸引力增
加，更多海外资金将会投资我国债券市
场。 证券日报

外资继续看好中国债券 连续9个月增持后或再加码

这是9月4日无人机拍摄的十八洞小学。
新学期第一周，位于湖南湘西土家族苗族自治州花垣县双龙镇的十八洞小学书声琅琅。
这所苗寨深处的山村小学目前有2名教师，设立学前班、一年级和二年级，共有学生22名。十八洞小

学的教室“一室多用”，既是课堂，也是“休息室”和“食堂”。对于孩子们来说，这里就是他们的第二个家。
2014年以来，作为精准扶贫“首倡地”的十八洞村逐渐蜕变，十八洞小学的校舍条件也得到改善。修

葺一新的砖瓦房、宽敞明亮的教室、崭新的课桌椅和摆满儿童读物的小书屋，让孩子们快乐地学习和成
长。 陈泽国 摄

“要号吗？专家号”“看啥病？都能
挂”……在北京知名医院周边，不少“号
贩子”频频现身，对他们的存在，人们在一
次次的无可奈何中，似乎早已见怪不怪。

“号贩子”就真治不了吗？“要痛下
决心打掉‘号贩子’，切实解决这个痼
疾。”主题教育开展以来，北京市聚焦人
民群众长期深恶痛绝的“号贩子”问题，
市领导带头推动，开展专项整治，“号贩
子”问题线索明显减少，不少大医院连
续保持“号贩子”活动指数零记录，网络
抢占号源现象明显下降。

“以前医院边上‘号贩子’多得是，
现在想找都很难。”8月30日下午，在北
京同仁医院眼科，带孩子从山西来京复
诊的李进龙跟记者聊起了他的“挂号
经”。

“一个月前，首诊是用手机挂的号，
复诊医生直接就给预约。”李进龙介绍，
他用了大约一周的时间，在手机上成功
挂到了眼科号。其间着急，也托朋友到

医院周边找过“号贩子”，但全无踪影。
“找不到反而踏实了。挂号难问题需要
长期解决，怕就怕‘号贩子’在里面捣
鬼。现在这样，挺好。”

北京医疗资源集中，“号贩子”问题
由来已久。供需难平衡、作案成本低、
患者认识有差异等因素，都导致这一问
题屡禁不止、屡打不绝。而随着与管理
部门和医院的长期博弈，“号贩子”的手
段也开始花样翻新，让人防不胜防。

北京同仁医院副院长魏文斌介绍，
其实打击“号贩子”的行动一直在开展，
这次力度大、措施实、效果好。“最根本
的原因是通过这次主题教育，大家的思
想发生了变化。”魏文斌表示，“不忘初
心，就要敢啃‘硬骨头’，解决‘老难题’，
涉及群众利益，就要敢担当勇作为。”

主题教育开展以来，针对“号贩子”
问题，北京市成立了整治工作专班，建
立重点医院“一院一册”台账，“一院一
策”提出整治措施。通过线上搜索、线

下暗访、群众举报、媒体曝光等渠道，全
面摸排“号贩子”活动线索；同时，安排
12个暗访组每周开展巡查，发现问题立
即反馈、限期整改。市卫生健康委建立
了医院“号贩子”密度指数，对20多所
医院进行排序，每周通报，压实责任，传
导压力。截至目前，共搜集网页500余
个、信息5000余条，线下暗访巡查重点
点位442户次，发现涉嫌“号贩子”线索
82条，已全部及时处理。

北京市卫健委负责人介绍，为加强
打击力度，北京市还建立了卫生健康、
公安、市场监管、网信等部门联动机制，
对重复挂号、挂多个科室号的异常行为
进行梳理，开展清理整顿。对经查证属
实的“号贩子”案件，实行“一案三查”，
即查“号贩子”本人、查与“号贩子”相勾
结情况、查充当“号贩子”“保护伞”问
题。主题教育开展以来，北京全市已打
掉“号贩子”团伙两个，对70余名“号贩
子”进行行政处罚、刑事拘留等。

北京市已在重点医院完善技防手
段，建立对可疑挂号行为的慢速排队机
制。在北京同仁医院地下一层的监控
室，一套AI人脸识别系统正在进行测
试。在它后台的资料库，已经存入了北
京几十家医院共享的“号贩子”照片信
息。“这套系统连接的是覆盖院区的
700多个摄像头，可以进行实时监测、
比对和报警。”北京同仁医院保卫处处
长马洁说，“只要资料库里的‘号贩子’
进入院区，一抓一个准。”据了解，人脸
识别系统用于“号贩子”治理的做法已
经在20多所大医院进行推广应用，取
得了良好效果。

北京市主题教育领导小组办公室
相关负责人表示，整治“号贩子”绝非一
日之功，虽然开展主题教育以来成效显
著，但距离群众的期待还有差距，今后
北京将继续以“钉钉子”的精神抓整改，
驰而不息抓落实，不彻底解决问题不收
兵。 人民网

北京利用AI人脸识别系统整治号贩子

很多人小时候都玩过折纸，但很少
有人能想到，如今纳米材料石墨烯也有

“折纸术”了。近期，中国科学院物理研
究所高鸿钧院士研究团队的陈辉博士
等人首次实现了对石墨烯纳米结构的
原子级可控折叠，相当于用石墨烯折
纸，相关论文9月6日发表在世界顶级
科研杂志《科学》上。

相关论文共同联系作者杜世萱9
月6日接受北京青年报记者采访时介
绍，此次研究所用来折叠的石墨烯“纸”
厚度不到0.2纳米，科研人员是在特殊
的显微镜下完成的折叠。

“此次折叠出来的一种石墨烯纳米
片结构具有电子元器件的一些特性，今
后随着研究的进一步深入，我们有可能
利用石墨烯的‘折纸术’创造出效率更
高的手机、电脑等电子设备。”杜世萱介
绍道。

中国科学家“折叠”石墨烯
构筑新型准三维纳米结构

“折纸术”是一种把纸张折出各种
特定形状和花样的艺术。艺术家们通
过精妙的手法，把简单与单调的二维纸
张变成丰富多彩的三维结构。实际上，

这类将物质折叠操纵的手法也经常被
用在一些科学研究的前沿领域。通过
对新材料的折叠，可以创造出形状与功
能各异的结构、器件乃至机器。

中国科学院物理研究所9月6日发
布消息称，该研究所高鸿钧研究团队的
陈辉博士等人首次实现了对石墨烯纳米
结构的原子级精准的可控“折叠”，构筑
出一种新型的准三维石墨烯纳米结构。

石墨烯作为一种纳米级的新型二
维材料，在电学方面有望成为新一代电
子元器件的基材，因此多年来一直是物
理学研究的热门话题。2010年，两名
科学家因在石墨烯材料方面的卓越研
究获得了诺贝尔物理学奖。

中国科学院物理研究所介绍，想要
“折叠”石墨烯并不简单，因为把石墨烯
弯曲起来后，其结构的电子学性质容易
受到多方面因素的影响，特别是根据特
殊需要沿特定方向对石墨烯进行“折
叠”，具有极大的挑战性。

在特殊显微镜下才能操作
用针引导石墨烯移动
此次发表的论文的共同联系作者

杜世萱在接受北青报记者采访时表示，

相比约0.1毫米厚的普通A4纸，陈辉等
人用来“折叠”的石墨烯厚度不到0.2纳
米，相当于A4纸五十万分之一的厚
度。为了“折叠”这样薄的“纸”，科研人
员需要操作一种特殊的显微镜——扫
描隧道显微镜，“光是练习在这种显微
镜下进行操作，可能就要花几个月的时
间。”

为了能够“折叠”石墨烯，科研人员
花了一年多的时间做准备，比如寻找适
合“折叠”石墨烯的环境。杜世萱说：

“比如一张纸，放在沾满胶水的桌子上，
就很难给它‘折叠’起来。石墨烯的‘折
叠’也是一样，环境中的电、磁等都可能
是黏住石墨烯的‘胶水’。所以找到一
个不会影响‘折叠’的环境是非常重要
的。”

相比“台下十年功”，操作“折叠”石
墨烯花费的时间就短多了，“这个操作
是以分钟为单位计算的。”杜世萱解释
说：“一般折纸，我们会用两根手指夹住
纸的一端，把纸给折叠起来。但有的时
候，由于手上有静电或者比较湿，我们
一根手指就能把纸的一端提起来。‘折
叠’石墨烯就有些像后一种情况，用一

个带微弱电流的针，去吸引本身也有电
的石墨烯，用针去引导石墨烯移动到指
定的位置。”

石墨烯“折叠”后还能“展开”
对未来的应用有重要意义
陈辉等人发表的论文显示，此次研

究不仅实现了简单的“折叠”，还可以在
“折叠”后将石墨烯成功“展开”，并能让
同一个石墨烯结构沿任意方向反复“折
叠”，还创造出了堆叠角度精确可调的
特定双层石墨烯纳米结构。

据悉，基于此次发现的石墨烯“折
纸术”，可以折出其他新型的原子晶体
材料，进而制造出功能纳米结构及其量
子器件。中国科学院院士高鸿钧在接
受央视采访时介绍，通过“折叠”所获取
的新材料可能获得“折叠”前所没有的
超导性或磁性，这样一些特性的变化，
对未来的应用会有重要意义。

最后，杜世萱告诉北青报记者，此
次发现的石墨烯纳米片结构具有电子
元器件的一些特性，随着今后研究的不
断深入，有可能利用石墨烯的“折纸
术”，来创造出效率更高的手机、电脑等
电子设备。 北京青年报

我国科学家首次实现原子级石墨烯可控折叠
未来有望应用于创造效率更高的手机、电脑等电子设备

记者9月4日在北京语言大学语言
资源高精尖创新中心了解到，为服务
北京 2022 年冬奥会和冬残奥会开发
的冬奥术语库将增加西班牙语、意大
利语和德语等语种，并将进一步扩大
国际语言合作，提升术语库的专业性
和权威性。

冬奥术语库是在北京冬奥组委、国
家语委指导下，由北京语言大学语言资
源高精尖创新中心开发的冬奥语言服
务项目。术语库首个版本于去年12月
交付北京冬奥组委，并计划于今年底推
出移动客户端，向公众开放。

据冬奥术语库项目负责人韩林涛
介绍，术语库涵盖北京冬奥会的15个比
赛项目，目前已收录近8万个词条，支持

中、英、法、日、韩、俄六个语种，每个词
条还附有术语定义、使用场景、常用表
达、资料来源等信息。

西班牙加泰罗尼亚术语研究中
心创始人、语料库语言学著名学者
玛丽亚·特蕾莎表示，她建立的语料
库支持过巴塞罗那、亚特兰大和悉
尼奥运会，非常愿意为北京冬奥会
术语库建设提供帮助，希望中国冬
奥术语库建设能够推动全球各类语
料库的发展。

记者还了解到，人工智能将被广泛
应用到北京冬奥会语言服务中，清华大
学和中国科学院将为北京冬奥会开发
机器翻译系统和智能问答系统。

新华网

北京冬奥会术语库将新增更多语种服务

9月7日下午，2019未来科学大奖
正式揭晓，邵峰、王贻芳、陆锦标、王小云
4位科学家获奖。

未来科学大奖是中国内地首个由科
学家、企业家发起设立的世界级科学奖，
其捐赠人包括李彦宏、徐小平、沈南鹏、
丁磊等知名企业家和投资人。它下设生
命科学奖、物质科学奖、数学与计算机科
学奖三个奖项，单项奖金为100万美元。

历经一年的评审，9月7日下午获奖
名单揭晓。生命科学奖获奖者为邵峰，
物质科学奖获奖者为王贻芳、陆锦标；数
学与计算机科学奖获奖者为王小云。其
中，王小云也是未来科学大奖设立4年
来，惟一的一位女性获奖者。

为了保证公平公正，未来科学大奖
的评选程序借鉴了诺贝尔奖、图灵奖、菲

尔茨奖等著名科学奖项，由国内外顶尖
科学家组成星光熠熠的科学委员会，共
同决定奖项评选规则、决定奖项范围类
别、决定奖项提名名单、投票决定获奖名
单。

“今年，科学委员会增加了来自哈佛
大学、清华大学、普林斯顿大学的数位科
学家，有利于在基础科学细分领域的评
审。”科学委员会成员余金权在现场介绍
说，本届委员会成员包括诺奖得主、图灵
奖得主、菲尔茨奖得主以及数十位美、
法、德等国家的科学院、工程院院士，他
们共同对候选人研究成果的原创性、影
响力开展客观详细的评价。

此前三年，未来科学大奖已诞生卢
煜明、薛其坤、袁隆平等12位获奖者。

北京日报

四位科学家获未来科学大奖

“杂交水稻之父”袁隆平5日在湖南
长沙接受媒体采访时透露，目前正在攻关
的超级稻来势很好，有可能在10月突破
大面积亩产1200公斤大关。

上世纪九十年代，美国经济学家布
朗曾向世界发问：“谁来养活中国？”在
此背景下，中国农业部于1996年提出
了超级稻育种计划。此后，袁隆平领衔
的科研团队通过形态改良和杂种优势
利用相结合的技术路线，成功攻破水稻
超高产育种难题，不断刷新亩产产量。

袁隆平说，粮食始终是国计民生最
重要的战略物资。目前，超级稻计划的
五期目标已经全部完成，分别是亩产
700公斤、800公斤、900公斤、1000公
斤和1100公斤。

据了解，目前全国有四个百亩示范
田正在攻关亩产1200公斤的目标。袁

隆平表示，示范田来势很好，有两个点有
望在今年10月就实现亩产1200公斤。

袁隆平曾在公开场合多次畅谈自
己的两个梦想：一个是“禾下乘凉梦”，
就是追求超级稻高产；另一个是覆盖
全球梦，让超级稻走出国门造福世界。

“现在中国以外的杂交稻种植面积
为700万公顷。全世界有1.6亿公顷的
稻田，如果其中一半种上了杂交稻，每
公顷增产2吨，每年增产的粮食可以多
养活5亿人口。所以说，发展杂交稻为
解决世界粮食短缺问题会做出巨大的
贡献。”耄耋之年的袁隆平如此表示。

至今坚守在科研一线的袁隆平笑
称，自己已经从“80后”升级为“90后”，
未来要健康快乐超百岁，就像超级稻攻
关一样，不断超越新目标。

中国新闻网

袁隆平：超级稻亩产或即将破1200公斤大关

记者从中国科学技术大学获悉，该
校团队与中国极地研究中心团队合作，
在国际上首次成功观测到类星体核区
为超大质量黑洞吸积盘提供吸积燃料
的快速内流气体，完成了黑洞吸积物理
图像的“最后一块拼图”。该成果于9月
5日发表在《自然》上。

论文作者之一、中国极地研究中心
南极天文学研究室副研究员姜鹏介绍，
各星系的中心都存在着超大质量黑
洞。它们以超强引力高速吞噬周围星
际物质，部分物质在被吞噬前转化为能
量释放出来，可以产生超过整个星系的
亮度，形成宇宙中最明亮的天体——类
星体。但吸积盘如何不断获得物质供
应的机理尚不明确。如果没有源源不
断的物质供应，黑洞会很快将附近物质
消耗殆尽，类星体就不再发光。这一供
应过程远离发光中心，难以被天文望远
镜观测到。

中国科学技术大学—中国极地研
究中心南极天文学团队及其合作者完

成了这一现象的解密。研究者们在8个
明亮的类星体的光谱中观测到了氢、氦
元素激发态吸收线，这些吸收线除了宇
宙膨胀导致的红移外，还由于多普勒效
应产生了额外的红移。团队带头人周
宏岩教授解释：“类星体光谱中的吸收
线是由处于类星体和地球之间的物质
造成的。吸收线的多普勒红移表明物
质在远离我们，这就意味着物质在接近
类星体中心。”

研究团队根据多普勒红移的大小
计算出来的物质内流速度高达5000千
米每秒。进一步计算可以知道黑洞完
成这一“吞吃”过程需要几百年，这期间
类星体也可以持续闪耀。

团队中的孙鹿鸣博士介绍：“本
工作最大的创新之处是利用了宇宙
中常见的氢和氦原子特定状态下产
生的红移吸收线，同时得到物质运
动速度和物质到类星体的距离这两
个信息。”

科技日报

黑洞吸积物理图像“最后一块拼图”完成

今年3月，重庆南岸警方从全局选
拔案侦方面的精英骨干，组成了全新的
合成作战中心，以大数据技术赋能破案
工作，收效良好——年内案件破案率排
名主城区第一，侵财案件破案率提高了
35%，追回赃物总价值近500万元。

合成作战中心负责人介绍，“合成
作战中心”是南岸公安分局的一级大
脑，与基层18个派出所各自的合成作
战室交相呼应，形成了两级联动的案件
研判模式，确保服务能够前移到接处警
环节。

8月中旬，合成作战中心研判系统
发现，广西潜逃16年的命案逃犯罗某的
活动线索浮出水面。找出罗某重要线索
的人是合成作战中心黄警官。黄警官
说，2003年，罗某指使同伙报复杀人之
后，16年间警方从未发现过他的蛛丝
马迹。警方拿到手的资料只是一张罗某
13年前的黑白照片。警方通过强大的
大数据技术发现，一名在重庆多家舞厅
出现的跳舞教练周某跟通缉犯罪嫌疑人

高度匹配，于是将这个情况向上级做了
汇报。

拿到新线索后，一线民警秘密调查
了周某出没的主城几家舞厅，果然发现
此人有大问题。南岸警方蹲守两天后，
最终将其抓获。

合成作战利中心用大数据处理最多
的还是事关普通市民人身、财产安全的
民生案件。南岸警方在全市率先把涉案
金额较小、不够刑事立案标准，但与群众
切身利益息息相关的盗窃、诈骗等常见
侵财类民生“小案”纳入大数据打击重
点，破案和追赃同步进行。

合成作战中心投用半年以来，南岸
区公安分局侵财案件破案率提高35%，
年内案件破案率排名主城区第一，其中
市民报警最多的入室盗窃、盗窃摩托车、
盗窃车内物品的破案率同比都成倍提
升。以盗窃车内物品为例，以前破案率
只有5%，现在破案率有61%。侵财案
件追赃比例达到50%，追回赃物总价值
近500万元。 人民网

重庆南岸警方利用大数据技术抓获16年前逃犯

十八洞小学的新学期

十八洞小学一年级学生施蓉娅在上课时认真听讲。

在“测量”课课后，十八洞小学学生拿起直尺测量
教室，温习课上内容。


